
为 什 么 对 納 稅 人 态 度 不 好

重庆市小龙坎稅务所有的同志，过去在

征收集市稅收的时候，常常与纳稅人发生爭

执，有时甚至闹得很僵。对于这个问題，上

级也批评过，但是问題沒有彻底解决。同志

们心里也不舒畅，认为为国家收稅，还要受

“气”？！他们曾经多次从改进作风入手，要求

全所同志态度要和霭，可是，过不了几天，
又发生爭执。这样，就成为一个“老大难”的

问題了。
今年四月，这个所的同志带着这个问題

学习了毛主席著作。毛主席在《星星之火，
可以 燎原》中说：“我们看事情必须要看它的

实质，而把它的现象只看作入门的向导，一

进了门就要抓住它的实质，这才是可靠的科

学的分析方法。”他们这才认识到，和纳稅的

农民发生爭执，只是问題的现象。过去就事

论事，单纯去解决态度问題，只抓了现象而

沒有抓住问題的实质，所以不能彻底解决。
问題的实质是什么呢？经过分析，认识到主

要是沒有吃透两头：一头是对稅收政策精神

領会不深，存在单纯业务覌点，认为“多收总

比少收好”，执行政策偏严；另一头是 不 清

楚纳稅对象的情况，往往以 怀疑代替事实。
同时，所里的同志大多是在城里长大的，不

熟悉农民，对农民缺乏感情，有的还嫌农民

说话“粗鲁”，有时甚至根据农民“态度”的好

坏来掌握政策的宽严。以 上这些，是常常引

起农民不滿以至发生爭执的根本原因。

问題的实质抓住了，他们又带着新的问

題进一步学习毛主席著作。首先组织大家学

习毛主席有关论述政策方面文章。有的同志

对照检查说：“过去总认为‘左’比右好，多收

比少收好，这实际上是不了解对党负责和对

人民负责的一致性，结果在群众中造成不良

影响。”还有的同志说：“过去只管埋头收稅，

一心只想多收几块錢，忘记了党的政策，怎

么会不出问題呢？”经过学习，提高了政策覌

念。但是，在具体工作中，如何才能作到正

确贯彻政策呢？稅法规定的条条是原则的，

而商贩的情况却是具体的，如果不把纳稅对

象的情况摸清楚，把原则和具体情况结合起

来，就不能正确贯彻政策，就不能眞正做到

打击不法商贩的违法活动和保护农民的正当

利益。接着，他们学习了毛主席在《‘农村调

查’的序言和跋》中提出的一切实际工作者必

须向下作调查的指示，认识到要摸清纳稅对

象的情况，就必须深入农村去作扎扎实实的

调查研究。在明确认识的基础上，所的領导

确定组织工作组，深入到附近农村去进行调

查。
下去之前，组织大家学习了《靑年运动

的方向》。毛主席说：“看一个靑年是不是革

命的，……只有一个标准，这就是看他愿意

不愿意、幷且实行不实行和广大的工农群众

结合在一块。”这一段话，给大家很大的启发

和鼓励，更坚定了深入农村的决心。下去以
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后，他们又安排了一些时间，让大家和农民

同吃、同住、同劳动，访贫问苦，以 便体验

农民的生活，同农民建立感情。
通过农村实地调查，接触到许多事情，

使他们逐步认识到过去的一些看法是不对头

的。过去他们以 为，到城市去做 买 卖 的 农

民，大槪都是弃农经商的。可是经过了解，

这里面多数是自产自销的农民，他们幷不经

常进城去做买卖。有时带点东西进城去卖，

也是为了卖点零用錢买点油盐和日用品，弃

农经商的只是少数。了解到这些情况，他们

想到过去只凭主覌想象，对一些自产自销的

农民，征稅时掌握偏严，照顾不够，给他们

增加了一些困难，內心感到十分不安；但是

对于一些弃农经商的，由于对他们违法活动

掌握不多，打击不力，沒有起到支持集体经

济应有的作用。这些活的事实，大大加深了

他们对政策精神的理解。
他们经过这次调查，掌握了不少情况，

增强了对农民的阶级感情，农民的劳动热情

也大大鼓舞了他们。因此，同志们从农村回

来后工作更积极了，在工作中更注意维护农

民的正当利益和打击投机违法活动，正确贯

彻了稅收政策，对农民也亲切热情了，象以

前那种经常发生爭执的现象沒有了，基本上

解决了长期以 来沒有解决的老问題。
（根据四川省財政厅材料整理）

工 作动 态 吳 川 县 节約 支 出 的 工 作 更 上 一层 楼

广东省人民委员会今年八月批转了財政

厅关于吳川县节约財政开支的报告。吳川县

的同志感到这是对自己的极大鼓舞和鞭策，

他们进一步发动全体干部认眞检查缺点，使

节约財政开支的工作又有了新的进展。
吳川县的行政机关公用经费，从去年以

来已做到不超支了。但他们经过检查，发现

各单位间幷不平衡。有两个公社平均每人一

年的公用经费开支为一百零五元七角，比先

进的黃坡公社高出近一倍；县级单位的公用

经费，先进水平为每人一年八十三元三角二

分，但最高的却达到一百五十元一角八分。
根据这个情况，县財政局便把工作重点放在

帮助后进单位赶上先进水平这一环节，幷已

取得了成效。二十一个行政单位的公用经费

开支，到八月份都做到了不突破 核 定 的 指

标。
吳川县的公费医疗开支，到 九 月 中 旬

止，比分配指标节约一千九百二十四元。但

他们检查，前一段主要只抓了如何节约公费

医疗开支的问題，而对如何从积极方面来增

强干部的体质，加强预防疾病的工作考虑得

较少。因此，最近財政局又总结推广了县人

委开展军事体育活动，增强干部体质、减少

公费医疗开支的经验。同时还請卫生部门举

办了一次鍛练身体、讲究卫生、预防疾病、

合理用药的科学讲座。
（摘自广东省財政厅《工作情况》）
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